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Chers amies et chers amis de RivEspérance,
 
Avec les premiers vrais frimas de l'automne, les bonnes nouvelles réchauffent
le cœur et peuvent même nous mettre en mouvement. C'est précisément ce
que vous annonce cette infolettre :

un concert pour lancer le 2 décembre, à Liège et en musique, le compte
à rebours jusqu'au forum; 
l'arrivée de Florian Gonzalez, pasteur protestant, dans l'équipe porteuse
de RivEspérance. Celle-ci s'élargit donc et devient réellement
oecuménique;
un évènement organisé par notre partenaire les Equipes Notre-Dame à
l'intention des jeunes couples. 
une rubrique "Parlez-nous déjà de spiritualité". Celle-ci présente les
personnes qui nous font le plaisir d'intervenir lors du prochain forum.
Pierre-Paul Renders et Charles Delhez se sont jetés à l'eau et nous ont
répondu avec tout leur coeur.
Enfin, un texte de réflexion vous invite à approfondir la question de
l'espérance.

Nous espérons vous retrouver nombreux aux différents évènements organisés
par et pour RivEspérance ou par nos partenaires. C'est en faisant déjà
rayonner les différentes facettes de la spiritualité que nous créons du sens et
de l'engagement !  
 
L'équipe porteuse de RivEspérance



�  Venez assister à un concert unique  dans l'une des plus belles églises de
Belgique, la cathédrale Saint-Paul de Liège ! � 



En famille, entre amis, de 0 à 107 ans, réservez la date et venez joindre votre
voix à celles du Collectif MEJ ! 

Ici, toutes les infos sur le concert

Du nouveau
dans l’équipe

porteuse !

RivEspérance est un forum organisé par des chrétiens même si, depuis
ses débuts, l’équipe porteuse est composée de catholiques. Aujourd’hui,
cette dernière se voit renforcée de l’apport d’un jeune pasteur protestant.
Déjà merci à Florian Gonzalez de mettre la main à la pâte pour la sixième
édition du forum. Nous concrétisons ainsi le vœu formulé au départ de
former une équipe œcuménique et - qui sait ? - un jour
pluriconfessionnelle. Laissons à présent Florian se présenter.
 
Des affaires publiques au ministère pastoral
Venant du monde des sciences politiques et ayant exercé divers métiers des
affaires publiques pendant presque une décennie, la question du sens et de
l’engagement a été centrale dans ma reconversion vers le ministère pastoral.
C’est pourquoi, malgré un emploi du temps familial (4 enfants, dont l’aînée a 5
ans) et pastoral chargé, je n’ai pas hésité longtemps à rejoindre l’équipe
porteuse de RivEspérance ! Il faut dire que l’œcuménisme a toujours constitué
une réalité quotidienne dans ma vie, dès ma jeunesse strasbourgeoise, et
d’autant plus depuis que j’ai épousé une catholique, engagée elle-aussi tant
sur les sujets sociétaux que dans son Eglise.
 
Un même engagement
Par mon parcours de vie et de foi, je souscris donc pleinement à l’ambitieux
objectif affiché par RivEspérance : "donner un souffle nouveau d’espérance à
la société".  L’espérance est justement le thème de l’année ecclésiale dans la
communauté protestante de Bruxelles-Botanique que j’ai rejoint depuis juin.
L’espérance ne nie pas les difficultés. Elle ne ferme les yeux ni sur la crise de
confiance que traverse notre société ni sur les défis globaux qui nous font
face. Au contraire, dans une perspective chrétienne, elle nous permet

https://www.rivesperance.be/concert-2-12-2023/


d’enraciner notre engagement sociétal dans son sens profond : nous sommes
appelés à contribuer à un projet d’amour qui nous dépasse, qui sous-tend
toute vie depuis l’aube des temps, qui nous rejoint à chaque instant et qui
continuera à se déployer comme une force de vie à travers les âges (et pour
les siècles des siècles, amen).
 
Partager l’espérance
Ce principe d’agir essentiellement par reconnaissance envers Dieu et par
amour envers le prochain occupe une place tout à fait centrale dans la
théologie protestante. Et l’espérance qui le sous-tend constitue un trésor
commun à nos Eglises chrétiennes. Un trésor qu’il est urgent de partager.
Face aux défis de notre monde contemporain - de l’éco-anxiété aux fake news
-, il me semble plus nécessaire que jamais, pour nous tous frères et sœurs en
Christ, de témoigner ensemble de cette espérance, par-delà même les
frontières ecclésiales et religieuses. Une mission dans laquelle mon estimée
collègue Laurence Flachon, qui participera à la conférence d’ouverture de
notre Forum le 2 février 2024, est également investie de longue date. Une
mission que notre Eglise protestante unie de Belgique (EPUB) a résolument
placé au cœur de son action.
 
C’est donc une réelle joie pour moi de rejoindre l’équipe porteuse de cette
(Riv)Espérance.
Fraternellement,
Florian Gonzalez

Du côté de nos partenaires



Parlez-nous déjà de spiritualité ! 



Lors de notre prochain forum, dédié aux spiritualités, huit invités
viendront croiser leurs regards et partager leur éclairage. Plutôt que de
vous présenter leur biographie, nous leur avons posé quelques
questions en lien avec la thématique. Voici un extrait de leurs réponses
qui, déjà, montre combien la diversité de vision peut enrichir nos
réflexions. Et pour en savoir vraiment plus sur leur vision de la
spiritualité, venez les écouter au forum (nous vous préviendrons bien sûr
de l'ouverture des inscriptions) !

Pierre-Paul Renders, 
scénariste, réalisateur et pédagogue.

Auteur, entre autres,  
de la série vidéo éco-spirituelle  
"Des arbres qui marchent" (2021)

https://desarbresquimarchent.com/

Charles Delhez 
Jésuite, curé de Blocry, écrivain et

bien d'autres casquettes. 
Son dernier ouvrage : Église

catholique. Renaître ou disparaître
(Essai, Éditions jésuites, 2022).

Quelle couleur donneriez-vous à votre spiritualité ? Quel sens donnez-
vous à cette couleur? 
Charles Delhez : La couleur rouge ! Celle du feu. La légende raconte
qu’Ignace de Loyola, en envoyant François à Xavier en Inde, le laissa sur ces
mots : « Ite inflammate omnia ! », « Va, enflamme toutes choses ! » Lors d’une
réunion internationale des délégués jésuites à Rome en 2008, un texte
conclusif présentant le charisme de l’Ordre avait pour titre : "Un feu qui en
engendre d’autres". Être prêtre, c’est avoir envie de transmettre un feu. Qui
n’est pas habité par un feu ne transmettra rien et laissera le monde en l’état.
Or, il y a une urgence.
 
Pierre-Paul Renders : Instinctivement, le blanc car c’est la Lumière. C’est aussi
la somme de toutes les autres couleurs dans leur (bio)diversité.
 

https://www.rivesperance.be/programme-2024/
https://www.rivesperance.be/programme-2024/


Quel est, pour vous, l’intérêt pour un forum citoyen de se pencher sur la
spiritualité ? 
P-PR : Le forum citoyen suscite l’intelligence collaborative, l’ouverture d’esprit
et la métanoïa collective (NDLR : littéralement « le changement de
mentalité »). Il permet de prendre conscience de l’importance de la spiritualité
et du danger de s’en être coupé, en tant que société.
 
Charles Delhez participera le vendredi 2 février, au soir, à la "Table ronde à 4
voix spirituelles" et Pierre-Paul Renders dialoguera, le samedi 3 février au
matin, avec Pablo Servigne sur l'éco-spiritualité. Lisez la suite de leurs
interviews en cliquant sur le bouton ci-dessous. 

Qui sont nos intervenants ? 

 
Quels motifs

d’espérance pour
les jeunes ?  

« Ce qui peut donner un sens à notre vie est par nature ce qui est
à notre portée, sous notre main »
Donner du sens et s’engager sont les deux fers de lance de
RivEspérance. Cette fois-ci, parmi nos lectures glanées, nous vous
partageons la vision de Pierre de Lauzun. Ce philosophe et essayiste,
ancien haut fonctionnaire français, était longuement interviewé en 2019
par la revue Conflits. Sa réponse à la dernière question s’adresse-t-elle
seulement aux jeunes ? A vous de juger !
 
Conflits : L’analyse objective et réaliste du monde actuel peut devenir
déprimante pour les jeunes générations, notamment ceux qui sont étudiants et
qui peuvent avoir l’impression que l’avenir ne va leur réserver que des
catastrophes (crise financière, enjeu migratoire, atonie de l’Europe, etc.).
Quels motifs d’espérance peut-on leur donner ?

https://www.rivesperance.be/intervenants-2024/?


Pierre de Lauzun : Outre qu’à bien des époques les perspectives disponibles
pouvaient conduire à douter de l’avenir de façon analogue, et que se sentir
déprimé est le plus sûr moyen pour que les faits le justifient, l’important est à
nouveau la recherche de ce qu’on a à faire là où on est, à la base : de ce qu’il
est bien de faire et qu’on peut faire. Cela n’empêche pas de se préoccuper ou
d’agir face aux catastrophes possibles.  Mais il n’est pas raisonnable de fonder
son équilibre de vie sur ce sur quoi on n’a qu’un pouvoir d’action limité. Ce qui
peut donner un sens à notre vie est par nature ce qui est à notre portée, sous
notre main. Et cela d’autant plus que, collectivement, le dépassement de cette
dépression collective qu’induit notre paradigme relativiste étant la seule voie
collectivement sûre, c’est par la multiplication de conversions individuelles
qu’elle se fera, c’est-à-dire du changement de la vision de chacun, opérant à
son niveau dans sa famille, sa profession, ses engagements associatifs,
l’école de ses enfants, etc. Si chacun attend les autres, rien ne se fera ; dès
qu’on s’engage, on a trouvé la première réponse à ses interrogations. 
(Extrait de l'interview de Pierre de Lauzun La pensée classique doit souffler en
Europe, revue Conflits, août 2019)
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